

NOTA DEL EDITOR

Por María del Pilar Toloza

Esta nueva edición de la Revista Debates Latinoamericano -la trigésimo sexta del año dieciocho- aborda la temática de la crisis democrática institucional que aqueja fuertemente a América Latina generando demandas en una ciudadanía que se expresa a través de las movilizaciones, tomando las calles de las ciudades en contra de gobernantes, instituciones políticas y justicia débiles en búsqueda de respuestas.

Primeramente, la Embajadora Roldán Vázquez, manifiesta que en la mayoría de los países latinoamericanos han sufrido un déficit de calidad institucional que ha afectado gravemente el desarrollo de los países y su inserción productiva en el escenario internacional. Seguidamente, el Dr. Julio Burdman analiza cómo los gobiernos buscaron internacionalizar el fenómeno de las movilizaciones de protesta social, impidiendo que los actores locales pudieran adquirir visibilidad a escala nacional. Seguidamente, la Mg. Pilar Toloza realiza un análisis de cómo el año 2019 finaliza un década que había comenzado con optimismo democrático, centrándose en la descripción de los sucesos acontecidos en Perú, Ecuador y Bolivia en octubre pasado. Por último, el Mg. Sebastián Vigliero, describe como la pandemia COVID-19 esta transformando la relación existente entre seguridad, economía, tecnología y salud. Advirtiendo la necesidad de que América del Sur tome nota de los principales impactos que esto genera.

Esta edición de Debates Latinoamericanos, cuenta además con dos Notas de Investigación. La primera de ellas a cargo del Dr. Fernando Rolandelli, quien realiza un esbozo conceptual en relación al fenómeno de la “securitización” de amenazas o problemas o riesgos internacionales, partiendo desde el término “seguridad internacional”, entendida relacionado con el uso o amenaza de uso de la fuerza por parte de un Estado en contra de otro. A continuación, el Lic. Emiliano Pombo, muestra lo acontecido en Colombia luego de haberse firmado los acuerdos que paz en septiembre de 2016, entre el Estado y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia y el Ejército del Pueblo (FARC-EP) y analiza los principales retos que afronta Colombia para la implementación de los citados acuerdos, teniendo en cuenta que la coyuntura sociopolítica interna ha cambiado desde la asunción de Iván Duque a la presidencia.

Por último, como reseña, el Dr. Marcelo Setaro Montes de Oca, director del Instituto Social del MERCOSUR (ISM), nos presenta el tercer volumen de la Revista MERCOSUR de Políticas Sociales (RMPS), “Las agendas de Desarrollo Social en el MERCOSUR”. La revista nos presenta 12 artículos que abordan las siguiente temáticas: circulación de personas y políticas migratorias regionales en el MERCOSUR; Movilidades laborales transfronterizas del MERCOSUR; Procesos de integración y ciudadanía regional en el MERCOSUR y Género, Agenda 2030 y MERCOSUR, entre otros